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Es muy llamativo el arcoíris, esta especie de gran horizonte que forman 

queridos jóvenes de nuestros Programas de Liderazgo y Excelencia en 

nuestra Universidad, ustedes son jóvenes que han querido destacar, los 

de ACCIÓN en el deporte, pienso en los de ALPHA en medicina, el 

liderazgo de CIMA, la comunicación de CREA, el arte de CULMEN, todo 

el ámbito del manejo de la economía de GENERA Norte y muy 

especialmente quiero felicitar a GENERA Sur por esta primera 

generación, de verdad muchas felicidades. Por su puesto, la 

Responsabilidad Social de IMPULSA Norte y de IMPULSA Sur, 

muchísimas felicidades. No podemos dejar de lado a quienes tienen en 

sus manos a lo más limpio del país, SINERGIA, con la política y el 

ámbito de la administración pública, y por supuesto a los siempre muy 



2 

 

queridos alumnos de VÉRTICE, el primer Programa de Liderazgo y 

Excelencia de la Universidad, muchas felicidades a todos ustedes.  

¿Por qué es importante esta noche aquí? Porque ustedes parecería que 

son una generación más de jóvenes que, con sus programas de 

Liderazgo y Excelencia, salen a este mundo en el cual van a tener que 

enfrentar miles de cosas. Esta mañana leía una nota en The Economist 

que se titulaba “La muerte del motor de combustión interna”, ¿qué 

significa esto? Que muy probablemente ustedes sí tendrán coche, no 

sé si sus papás se los van a regalar, pero ustedes sí tendrán coche, 

pero muy posiblemente sus hijos no tengan coche, muy probablemente 

sus hijos simplemente tengan una aplicación a la que aprietan con una 

tarjeta de crédito y que llegan hasta donde ustedes están y sin chofer, 

eso es muy probable.  

Esta mañana leía una nota que hacia un análisis de la energía solar que 

existe en las capas superiores de nuestra atmósfera, en la estratosfera, 

seis veces más que la que existe en la tierra y la posibilidad de colocar 

paneles solares allá arriba, que sextupliquen la energía que podemos 

recibir del sol y, obviamente, dividan por seis el esfuerzo energético de 

nuestro mundo. ¿Cuántos inventos? ¡Cuántas cosas maravillosas a las 

cuales ustedes, queridos jóvenes, tendrán que enfrentarse, tendrán que 

darles una solución! Ojo, que no está en quienes estamos posiblemente 

aquí en este presídium, seguro que no está en sus coordinadores y 

directores, tampoco en ellos está, lo siento señor Sodi, señor Camacho, 

señor Gómez, señora Sánchez, señora Molina, señor Aldrete, señor 

Barrientos y Señor Hijard, además de agradecerles todo lo que hacen 

por estos muchachos. 



3 

 

¿Por qué es importante esto? Porque ustedes tendrán que salir a un 

mundo para el que su gran y única preparación es su liderazgo. Es una 

preparación que tendrá que hacerles cambiar de ojos, posiblemente 

tendrá que hacerles cambiar de oídos para escuchar el mundo nuevo 

que tendrán que vivir, ciertamente tendrán que cambiar de lengua, - no 

porque tengan que aprender chino -, tendrán que cambiar de lengua 

para saber cómo hablar a este mundo, a este ambiente en el cuál 

ustedes van a estar, pero ¿saben que no podrán cambiar? No podrán 

cambiar su corazón, eso es lo que tendrán que mantener, tendrán que 

ser capaces de hablar de una forma nueva a un mundo en el que su 

liderazgo tiene que brotar de su corazón de jóvenes hoy, de 

responsables de nuestra sociedad el día de mañana. Aquí están 

nuestros jóvenes de ALPHA, muy originales con su estola blanca, ¿se 

dan cuenta lo que ustedes podrán hacer en el futuro? ¿La forma en la 

que tendrán que ver la vida humana en el futuro? ¿La forma en la que 

tendrán que enfrentar y platicar con sus pacientes en el futuro? Están 

nuestros jóvenes de IMPULSA que, no sé dónde andan perdidos en el 

espacio, ¿ustedes son conscientes de lo que va a significar la 

responsabilidad social en un mundo que carecerá de agua, en un 

mundo que posiblemente tenga que enfrentar el calentamiento global y 

al mismo tiempo respetar toda la vida humana? Nuestros jóvenes de 

GENERA, ¿dónde andan? Dicen que son los más serios, ¿será verdad? 

¿Ustedes son conscientes de que con su liderazgo, cada uno y cada 

una de ustedes tendrá que ser capaz de hacer que la economía, que va 

a ser posiblemente muy distinta, piensen en el bitcoin, por ejemplo, nada 

más piensen en eso, en lo que significa una economía que ya no está 

hecha de trueques - todavía hay lugares del mundo en que hay trueque 
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-, que ya no está hecha de monedas de metal valioso, que tampoco está 

hecha de papel moneda, que tampoco está hecha de cheques o cartas 

de crédito, sino que estará hecha de bytes de computadora y cómo 

nuestra economía tendrá que funcionar en el mundo moderno y seguir 

manteniendo y sosteniendo a las personas y generando riqueza para 

todos los hombres y mujeres de nuestro mundo?  

Nuestros jóvenes de CREA, ¿dónde andan?, ¿qué maravillosas 

posibilidades tendrán ustedes en el mundo nuevo? En este mundo en 

el que tendrán que preguntarse no cómo comunicar, porque eso con un 

touch ya lo tenemos, sino qué y para qué comunicar, y ese será su 

liderazgo. Pienso en nuestros jóvenes de CULMEN, ustedes tendrán 

que preguntarse si el arte refleja a la persona y si la belleza refleja lo 

mejor de cada uno de nosotros, o si al fin y al cabo lo único que podemos 

expresar es la fealdad del ser humano, es muy fuerte eso. Jóvenes de 

SINERGIA, ¿dónde andan?, ¿dónde están? Está bien que la política 

esté muy poco valuada últimamente, pero ustedes serán el fermento en 

la levadura, ustedes serán esa maravillosa parábola en el evangelio de 

esa mujer que mete un poquito de levadura en toda la masa, sin motivos 

políticos del PAN, PRI, PRD, PT, Movimiento Ciudadano, Morena y de 

todo bicho que se mueva en este país para conseguir gobernar, o sea 

dirigir hacia un fin justo a nuestra sociedad, esa será su hermosísima 

tarea, ser levadura y no fagocitados por una ameba que parece 

indestructible y que se llama corrupción y que se llama impunidad y que 

se llama inseguridad, tienen que ser levadura que renueva este mundo 

y este México nuestro.  



5 

 

Creo que me faltó CIMA, ustedes son líderes y su liderazgo significa que 

ustedes están dispuestos a generar en su entorno un mundo mejor, 

liderazgo universitario, démonos cuenta de lo que eso significa, significa 

que cada  uno y cada una de ustedes ha querido hacer de toda la 

experiencia de la Universidad una experiencia de liderazgo en sus 

carreras, en sus profesiones, en sus hogares, con sus amigos serán 

líderes que llevan a la cima o serán como los lemmings, ¿se acuerdan 

de los lemmings? ¿Alguien sabe lo que son los lemmings? Déjenme que 

les hablé un poco de etología animal, digo, con todo respeto. Los 

lemmings son algo así como un hámster, son de este tamaño, son como 

conejitos pequeños y lo que hacen en un momento determinado, no 

sabemos todavía por qué comienzan a moverse en grandes masas que 

se van juntando, juntando, juntando, son animales del norte de Europa, 

hasta que en muchísimas ocasiones llegan al borde de un fiordo o 

precipicio y cuando llegan al borde del fiordo, ¿saben lo que sucede?, 

se avientan al mar muriendo todos. El liderazgo es un liderazgo para la 

vida, jóvenes de CIMA, no para la muerte; el liderazgo no puede ser 

simplemente hecho por una masa ignorante, una masa que no sabe 

cómo pensar, que no tiene pensamiento crítico y por lo tanto, no es 

capaz de decir por ahí vamos al precipicio, seamos capaces de generar 

un liderazgo distinto, eso es ser líderes hoy. 

Me falta uno, ¿verdad VÉRTICE? Programa de Excelencia, es decir, un 

programa que ha entendido que la Universidad Anáhuac no se lleva con 

una palabra, que es la palabra mediocridad, no son nerds, son hombres 

y mujeres que lo que no quieren ser es ser mediocres, que lo que no 

quieren ser es simplemente del montón, que quieren a través de uno de 
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los ejercicios más importantes del ser humano que es la inteligencia, ser 

capaces de entrar dentro del mundo que ustedes viven y transformarlo. 

Ustedes no buscan el diez, no buscan el sobresaliente, no buscan la 

excelencia para mirar por encima del hombro, ustedes buscan el diez, 

buscan el sobresaliente y buscan la excelencia para poder agacharse 

mejor y levantar mejor a los demás. Así es como se es sobresaliente, 

no sé es excelente aplastando a otros, como decía muy bien Marcela, 

se es excelente logrando que otros suban cada día más. Felicidades 

también a ustedes, VÉRTICE, por este compromiso de liderazgo. 

Y déjenme decir dos cosas más, ¿quién me faltó? ACCIÓN, perdón, no 

los dije y los tengo aquí, los primeros de la lista, ¿dónde están los de 

ACCIÓN? Pocos, pero bien chiflones, como pueden ver ustedes. 

Jóvenes de ACCIÓN, ¿son conscientes que ustedes en su liderazgo 

deportivo tienen que ser capaces de entrar en un mundo en el que 

parece que lo único deportivo es ganar dinero? ¿En el que los valores 

del deporte, los famosos valores del olimpismo más fuerte, más rápido 

y más arriba parece que solo se refiere a las sumas de los cheques que 

se pagan por algunos jugadores en Europa? ¿Dónde está el valor de un 

deportista? ¿Saben dónde está? Déjenme que les ponga un ejemplo 

que me impresionó muchísimo, está en ser capaz de reconocer el valor 

del otro desde lo mejor de sí mismo. Hace poquito vimos un ejemplo 

precioso de esto en dos atletas, Gatlin y Bolt. Cuando Bolt quedó tercero 

en su última carrera de 100 metros planos, Gatlin, que ganó la carrera 

de 100 metros planos, le ganó su última carrera a Usain Bolt, habiendo 

ganado, se hincó delante de Bolt y le hizo una gran reverencia, y Bolt lo 

levantó del abrazo, eso es ser deportista, no es simplemente romper 
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marcas y ganar partidos, ni Champions ni cosas por el estilo, porque 

eso no hace mejor a la persona, la mejor persona es la que reconoce 

desde su persona a otra persona, y el ejercicio físico de cada uno y cada 

una de ustedes, el liderazgo deportivo de cada uno y cada una de 

ustedes, ojalá siempre lo sepan enfocar hacia eso; desde sus 

correspondientes liderazgos deportivos y en cada una de sus disciplinas 

particulares, consíganlo para reconocer también lo mejor de los demás.  

Dos cosas más, la primera, queridos jóvenes Anáhuac, sepan que todo 

esto que suena muy bonito y que está lleno de aplausos y chiflidos, 

vítores, todo esto les va a requerir sacrificio, no se puede vivir un 

auténtico liderazgo sin sacrificio sostenido por un corazón fuerte, porque 

su liderazgo se va a ver cuestionado muchísimos momentos, por 

muchísimas personas, por muchísimas situaciones, por muchísimos 

problemas. Hay que tener un sacrificio que brota del corazón y que es 

más grande que ese problema y que es más grande que esa dificultad 

y que es más grande que ese reto, sino no serán líderes, serán 

simplemente personas a las que se les dio mucho y contribuyeron poco, 

y al mismo tiempo tendrán que tener ese corazón que va más allá de la 

dificultad, tendrán que ser hombres y mujeres que saben que son 

limitados, que saben que la gran tarea del ser humano no es ser 

perfecto, sino hacer el mayor bien posible, que son capaces de vivir todo 

el bien que cada uno y cada una de ustedes son, tienen, viven y 

expresan en medio de circunstancias que precisamente van a ser las 

mejores,  ¿tendrán ese corazón, tendrán esa voluntad, serán líderes?  

El diploma que tienen en sus manos es un papel, las manos que 

sostienen el diploma son una persona. Queridos jóvenes líderes 
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Anáhuac, queridos jóvenes de Excelencia Anáhuac, sean las personas 

capaces de que con sus manos sostienen un futuro que no conocemos, 

pero que todos necesitamos que esté hecho por líderes como cada uno 

y cada una de ustedes. 

¡Muchas felicidades, jóvenes! 
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